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CARCAMO  RUIZ, Rudy 
 
(Dossier  30 Pág. – 13 artículos) 
  
 

NOMBRE COMPLETO: 
Rudy Carcamo Ruiz 
EDAD al momento de la detención o muerte: 
10 10 46, 28 años a la fecha de la detención    
PROFESION U OCUPACION:  
Obrero 
FECHA de la detención o muerte: 
27 de noviembre de 1974 
LUGAR de la detención o muerte: 
Detenido en su domicilio ubicado en Calle Seis, casa 262, 
Población Leonor Mascayo, Talcahuano, Concepción, VIII 
región   
ORGANISMO RESPONSABLE de la detención o muerte: 
Agentes del Estado 

                                                TIPO CASO de violación de derechos humanos: 
                                                Detenido Desaparecido 

HISTORIA PERSONAL Y POLITICA: 
Casado, 1 hijo, Militante del Movimiento de Izquierda 
Revolucionaria  (MIR-Chile), GPM 4 Talcahuano del Comité 
Regional Concepción Dirigente Poblacional (MPR)   
 
 
 
 
 
 
SITUACIÓN REPRESIVA 
 
Rudy Cárcamo Ruiz, casado, un hijo, obrero, militante 
del MIR, fue detenido en las siguientes circunstancias; 
El día 27 de noviembre de 1974, alrededor de las 22:00 
horas, se presentaron en su domicilio tres sujetos de 
civil, armados con metralletas y que se identificaron 
como policías. Luego de preguntar por el afectado 

procedieron a llevárselo, señalando que lo conducían al Cuartel de Investigaciones. 
Sin embargo, esto no era efectivo, ya que se supo que fue conducido de inmediato a 
la Base Naval de Talcahuano, donde, esa misma noche, otro detenido, Jaime 
Oehninger Gatica, debió identificarlo.   
 
Rudy Cárcamo vivía en casa de sus suegros, los que presenciaron junto a su 
cónyuge el arresto.   
 
En la Base Naval, fue instalado en el Gimnasio, aislado en una pieza. Según 
testimonio de Luis Enrique Peebles, que estuviera prisionero en el mismo recinto en 
diciembre de ese año, a los detenidos les asignaban un número, por el que eran 
llamados. El estaba en el Gimnasio en una pieza y en el cuarto contiguo se 
encontraba el prisionero N?105, aislado del resto. Según le contó Jaime Oehninger, 
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este detenido era Rudy Cárcamo. Peebles fue sacado el 24 de diciembre de 1974 y 
al regresar el día 31 del mismo mes, ya no sintió más ruidos al lado y, cuando el 
relevo de la guardia pasaba lista, no se consideró más al N 105.   
 
Otro de los detenidos que vio a Cárcamo en la Base Naval fue Sergio Armando 
Medina Viveros.   
 
Con anterioridad, el 16 de octubre de 1973, Rudy Cárcamo fue detenido en su 
domicilio de entonces, población Lenin de Talcahuano, donde era activo 
participante en actividades poblacionales. En esta detención fue llevado primero a 
la Isla Quiriquina y después trasladado al Gimnasio de la Base Naval, donde 
permaneció hasta el 21 de julio de 1974, cuando fue dejado en libertad, sin que se 
le sometiera a proceso. Entonces, se fue a vivir a casa de sus suegros, desde donde 
fuera detenido tres meses después, fecha desde la cual permanece desaparecido. 
Todas las gestiones realizadas por su familia no dieron resultado positivo, aún 
cuando su suegro había trabajado en la Base Naval.   
  
GESTIONES JUDICIALES Y/O ADMINISTRATIVAS   
 
El 11 de enero de 1975 se interpuso un recurso de amparo en su favor ante la Corte 
de Apelaciones de Concepción, rol 3.253.   
 
Las autoridades militares y navales respondieron negativamente respecto de la 
detención del afectado, ni que existieran antecedentes suyos en el CIRE, Comando 
de Inteligencia Regional de Concepción, organismo que agrupaba las tareas de 
inteligencia de las Fuerzas Armadas y de Carabineros en la región. La policía civil 
indicó que no se encontraba registrado como detenido en sus libros.    
 
Por otro lado, la Dirección de Inteligencia del Ejército informó que ningún 
organismo dependiente de esa Dirección había practicado su arresto.   
 
La DINA, quince días después de que se fallara el amparo, envió un telegrama a la 
Corte indicando que las consultas debían presentarse ante el Ministerio del Interior 
o la Secretaría Nacional de Detenidos (SENDET).    
 
El 11 de enero de 1975 se declaró sin lugar el recurso interpuesto y se ordenó 
remitir compulsas al Juzgado del Crimen correspondiente para que se investigaran 
los hechos denunciados.   
 
De esta forma, el 6 de febrero de 1975 se dio inicio al proceso por presunta 
desgracia, rol 37.261 en el 3er. Juzgado del Crimen de Concepción. En esta causa 
prestaron declaración los testigos de reclusión en la Base Naval, Jaime Oehninger y 
Sergio Medina. Nada más se sabe de esta investigación, sólo que fue sobreseída 
temporalmente y que el 18 de abril de 1979 se solicitó la reapertura del sumario. No 
hay antecedentes de que esta solicitud fuera acogida por el tribunal.   
 
Paralelamente a esta investigación, el 12 de mayo de 1977, se inició en Santiago en 
el 2 Juzgado del Crimen, la causa rol 86.614, por presunta desgracia de seis 
detenidos desaparecidos, entre ellos Rudy Cárcamo, por orden de la Corte Suprema 
que conoció una solicitud llegada desde Italia.   
 
Respecto de Cárcamo, hubo sólo una respuesta oficial, la del Ministro del Interior, 
General César Benavides. En ella se indica que fue procesado por un tribunal 
militar, en la causa A 17 (se refiere a las causas "Ancla" que eran llevadas por los 
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Juzgados Navales), de la que fue sobreseído y puesto en libertad el 22 de junio de 
1974. Esta información le fue proporcionada al Ministro por el Comandante de la II 
Zona Naval (Talcahuano). Agrega que con posterioridad a esta fecha se ignora su 
paradero. Este oficio es de fecha 25 de mayo de 1977.    
 
Sin embargo, el 4 de diciembre de 1974, al informar el Comandante de la 2a. Zona 
Naval a la Corte de Concepción, sólo señala que no se encuentra detenido en esa 
Base Naval.    
 
Sin más antecedentes de Rudy Cárcamo, sólo su extracto de filiación que no 
registra antecedentes, se cerró el sumario el 12 de mayo de 1978 y se dictó el 
sobreseimiento definitivo de la causa, en virtud del Decreto Ley de Amnistía 2191, 
recién dictado por la Junta Militar. Este sobreseimiento fue revocado por la Corte 
de Apelaciones de Santiago, por no encontrarse agotada la investigación y ordena se 
practiquen diligencias sugeridas por el Fiscal. Estas diligencias fueron todas 
relacionadas con la desaparición de otra víctima, José Braulio Astorga, detenido en 
Santiago.    
 
Finalmente el 18 de diciembre del mismo año se cierra el sumario y el tribunal 
vuelve a sobreseer definitivamente la causa, en virtud de la Ley de Amnistía.    
El 30 de mayo de 1979, la Corte de Santiago sustituye el sobreseimiento definitivo 
por temporal, por no encontrarse acreditada la existencia de un delito.   
 
Fuente: Vicaria de la Solidaridad 
 
 

-------------------0---------------- 

 Acerca de Rudy  

por Bily 

Rudy Càrcamo Ruiz, casado con Lilian Alegría un hijo Eric Alejandro Carcamo 
Alegría nacido el 20-12/1969, militante del MIR, exmiembro del GAP ( grupo de 
amigos Personales) de la guardia personal del presidente Allende. 28 años a la fecha 
de la detención, fue detenido el día 27 de noviembre de 1974 de la población Leonor 
Mascayano, Talcahuano, por tres sujetos armados de metralletas, en presencia de 
su esposa Lilian Alegría y sus suegros. 
 
Lo Conocí en el año 1969, durantes las grandes manifestaciones estudiantiles 
secundarias  organizadas por los dirigentes estudiantiles Agustín Costa y Omar 
Loyola, fueron desarrolladas en Talcahuano, contra el gobierno de Eduardo Freí, 
estábamos peleando contra el grupo Móvil de Carabineros. Nosotros estábamos 
armados del bastón largo 1.80 centímetros al fragor de la lucha no me había 
percatado que quedaba yo y Rudy completamente solos, se suponía que no 
echaríamos ni un paso atrás, a el no lo conocía hasta ese momento, miro al lado y 
veo una figura peleando como un león se movía rápido pegando con su bastón 
largo- atacaba y se replegaba con gran soltura de movimientos y seguridad, lo 
primero que veo es una boina negra y su pelo largo que le sobresalía la boina y una 
casaca verde olivo, después veo una cara y una sonrisa franca. Él me dice – 
después que estábamos casi rodeados-compañero arrancar no es cobardía/ 
combatiente que arranca sirve para otro combate, sígame- lo seguí por los cerros de 
Talcahuano, escaleras-pasadizos, bajadas –subidas, gas lacrimógeno, gritos, 
rompiendo el cerco de los Pacos del grupo móvil hasta que llegamos a un lugar a 
salvo, y él manifestó que allí vive su hermana y el se quedara por allí- recuerdo que 
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el se identifica como socialista del grupo Eleno en ese momento, después el rompe 
con ellos y se integra al MIR. Él me dice que cuando estaba tomando clases de 
dibujo técnico en Concepción iba saliendo de clases y justo viene Luciano Cruz con 
los estudiantes y allí ocurre que los Pacos del grupo móvil tratan de llevarse a 
Luciano y el se escapa de ellos pegándoles golpes de Karate –un periodista capto 
esos momentos en una foto histórica que circulo mucho en la Izquierda Chilena 
La segunda vez que lo vi fue en la toma del Campamento Lenin en 13 Mayo1970, 
que estaba  en el fundo San Miguel en Talcahuano, allí nos reconocimos, y nuestra 
amistad se solidifico, también  con otros compañeros que estuvieron organizando la 
toma, su carpa era el centro de reunión de los miristas, las primeras semanas 
fueron duras por el cerco policial que no dejaba entrar alimento- las escaramuzas 
con la fuerza s policiales eran todos los días- Los estudiantes de la Universidad de 
Concepción nos apoyaban con lo que podían entrar y después se formo y organizo 
un policlínico para los enfermos. Navarro el Cura jefe de la toma me envió a pedir 
ayuda a la Universidad, porque estábamos rodeados de la Pacos y necesitábamos 
medicina y otras cosas, yo rompí el cerco por el cerro de los Macera de atrás donde 
estaba la casa de ellos, y por ahí entramos después con los cabros de la 
Universidad el mechón Riffo levanto a gritos a toda la cabina, en un dos por tres 
estaban todos listo, sin una protesta- tomamos la Camioneta de la FEC. El Tincho 
Agustín Costa es testigo de esto ( Internacionalista)   
 
Tincho y Rudy Carcamo se quedan a cargo de la defensa del Campamento, según 
tincho, fue Rudy el que se enfrento a un oficial que trato de entrar con un pelotón 
de Pacos al campamento, por detrás donde estaba el bosque de eucaliptos el ataque 
fue repelido después de un largo tiempo- de escaramuzas en la oscuridad de la 
noche, teníamos solamente fogatas para alumbrarnos y darnos calor en él frió de la 
noche, quedaron pobladores heridos y carabineros; Solamente gracias al sentido 
común del prefecto de Carabineros Pedro Rusque sé ese tiempo, oficial al mando de 
la tropa no hubo derramamiento de sangre, él sobrevolaba el campamento en 
helicóptero y después dejo a los estudiante hacer una manifestación de apoyo a los 
pobladores de la toma y también gracias al Intendente de aquel periodo que se 
opuso al desalojo. 
 
En esas condiciones de sitio todos nos conocimos y nos apreciamos más también 
conocí a su esposa Lilian Alegría y su hijo Eric - Quiquito le llamaba él 
cariñosamente,  al niño Rudy lo adoraba el pequeño llego después que levantaron el 
cerco y las condiciones se hicieron más propicias para la vida familiar. Rudy 
adoraba también a su esposa era un hombre de familia. Posteriormente él llevaba al 
niño donde mi madre que vivía a unas cuadras del campamento, en Hualpencillo.  
La toma del fundo San Miguel fue organizada por el MIR y los lideres eran Javier 
Navarro y el Chico Aztete, estos eran los públicos detrás estaba un grupo más 
numerosos entre ellos Rudy, Rige y el Jimy que llegarían a tareas importantes 
dentro del partido – serian de la guardia personal del Presidente Allende, 
GAP.Obviamente había un gran numero de militantes de diferentes partidos 
políticos que se me escapan en este ensayo, sufrieron la represión y tortura por el 
hecho de vivir en el campamento. La guardia era numerosa y los miristas estarían 
mas de año en tomas Moro- la casa Presidencial- después asumirán los Socialista. 
Esta experiencia lo marcaría para siempre en su vida política lo hizo mas maduro y 
serio en su forma de actuar recibió una formación militar por lideres cubanos como 
Benigno que estuvieron con el legendario Che Guevara, que él admiraba desde su 
juventud y sus años de formación- Los Cubanos estrenarían a la guardia personal 
del presidente de Chile. El hecho de estrenar personalmente, compartir con el 
Presidente de Chile lo impresionaría profundamente, porque el jamás se imagino 
esas magnificas cualidades del compañero Presidente. 
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Por su capacidad de liderazgo y su formación personal, valentía honestidad y 
espíritu de sacrifico fue fácil para el escalar posiciones dentro de su organización, 
siempre estuvo en posiciones de mayor peligro, incluso cuando sonaban tiros, y 
había que pelear el no se amedrentaba, por esto fue elegido y seria enviados a Cuba 
en dos oportunidades. 
 
El contingente Chileno, según la historia iba entrando al campo de entrenamiento 
de punto cero, cuando otro contingente estaba terminando su entrenamiento- eran 
Vietnamitas, en esos tiempos eran famosos, transcurría el año1970, ambos grupos 
se saludan los miristas les gritan viva Vietnam heroico y otras consignas; Los 
vietnamitas responden con gritos y saludos, y siguen su marcha, -de repente un 
gracioso dice miren los vietnamitas nos dejaron unos vietnamitas por Rudy que 
parecía vietnamita con el traje verde oliva- así quedo para siempre como – Vietnam 
como apodo. Rudy fue el primero de su clase. Tenia una enorme capacidad para 
todo lo que fuera militar y político. Por esta razón fue enviado dos veces. Él era buzo 
táctico- excelente nadador y de físico priviligeado no era alto pero de contextura 
musculosa. También le decían Charles Bronson por el actor americano. 
 
Jamás se vanagloriaba de lo que hacia era reservado y modesto por esto era muy 
respetado por los compañeros, en ese tiempo valorábamos mucho el conocimiento, 
pero nuestra visión de este era que debería de ser socialmente compartido, debe ser 
colectivo, el sabia lo poco preparados que la izquierda estaba para un golpe de 
estado especialmente si él ejercito no se dividía y que nosotros seriamos las 
primeras victima como así paso efectivamente, sabíamos que también el se había 
especializado en lucha contra vehículos blindados y guerrilla en todas sus variantes. 
Por esta razón su perdida fue muy sentida cuando fue el golpe por su 
especialización técnica para una confrontación con los militares- que para nosotros 
no estábamos preparados por los pocos compañeros preparados militarmente y el 
poco armamento de guerra, y también la poca munición para ese armamento- él 
estaba consiente de esto. La estrategia él decía era retirarse a un lugar más propicio 
para la lucha guerrillera que era el Sur- Nahuelbuta y la Provincia de Valdivia- 
técnicamente nos deberíamos de haber retirado el 11 combatiendo de concepción al 
Sur, pero esto no fue posible por falta de armamento y que él ejercito no se 
dividieron, también influyo que los compañeros que estaban en posiciones de poder 
estaban presos o neutralizados.  
 
El 11 de Septiembre el regional concepción por unanimidad voto por resistir el golpe 
militar, por cualquier medio, la mayoría de los militantes tuvieron que ir al centro 
de Concepción para recibir instrucciones/ o armas. Manuel Vergara desapareció y 
no se volvió a saber del, no hubo resistencia en concepción, ni tampoco en Lota, 
pero sí una terrible represión de los militares hacia los sectores de izquierda. 
El 16 de Octubre de 1973 Rudy fue detenido en su domicilio de la población Leen 
ya no era campamento por los Carabineros del Reten Hualpencillo y civiles, 
Comandados por el Capitán Merino y el suboficial Parra famosos por su brutalidad 
en el sector posteriormente fue entregado a los infantes de marinas de la base Naval. 
Según Lilian Alegría el que más sé distinguió por su brutalidad contra la familia 
Carcamo fue precisamente Parra, entraron disparando, gritando, destruyendo todo 
a su paso, en todas partes en las cuales estuvo detenido fue brutalmente torturado, 
estuvo  detenido junto a Tulio Gaez, aztete, Jimy, Zanzana, Costa y otros, en esta 
detención los militares no tenían toda la información de los detenidos, no había  un 
servicio de inteligencia central. Rudy estuvo detenido en la Isla Quiriquina, y 
también en el fuerte Borgoño donde era sistemáticamente Torturado por los 
infantes y torturadores como el Capitán Koller, Navaja y el príncipe de las 
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tinieblas  y otros que se ensañaban con los prisioneros miristas especialmente 
porque decían ellos estaban preparados para asesinarlos a los militares, donde 
permaneció hasta el 21 de julio de 1974 cuando fue dejado en libertad, sin que se le 
sometiera a procesos. Entonces se fue a vivir con sus suegros, desde donde fue 
detenido tres meses después. 
 
En los tres meses entre el 21 de Julio y el 27 de Noviembre Rudy no se esconde, 
solamente se cambia de domicilio y se va a vivir con sus suegros en la población 
Leonor Mascayano, en Talcahuano, que esta como a 10 Km del campamento Lenin, 
además muchos compañeros conocían la casa. Su suegro pierde el trabajo en la 
Armada por tener yernos extremistas, y Rudy trabajaba con él en Belfi una empresa 
aneja a Huachipato. El único identificado en el caso de Rudy, de los militares 
represores, de las personas que lo detuvieron es Juan Bilugron instructor del fuerte 
Borgoño, Lilian Alegría lo conocía personalmente, ya que era yerno de una amiga de 
su madre. Lilian Alegría también fue detenida y sometida a tortura por los mismos 
sujetos  e interrogada varias veces. Ella es forzada a exilarse en Inglaterra debido a 
la presión que es sometida. 
 
 El día 27 de Noviembre de 1974, alrededor de las 22; 00 horas se presentaron tres 
sujetos de civil armados de metralletas que se presentaron como policías y se lo 
llevaron a la base Naval donde otro prisionero Jaime Oehninger Gatita, debió 
identificarlo. Según testimonio de Luis Enrique Peebles, que estuviera detenido 
prisionero en el mismo recinto en diciembre de ese año. Peebles fue sacado el 24 de 
diciembre de 1974 y al regresar el 31 del mismo mes, ya no estaba Rudy Carcamo 
en la celda contigua, y cuando el relevo de la guardia pasaba lista, no se considero 
mas al N’105 que  era él numero asignado a Rudy. Otros de los detenidos que vio a 
Rudy  en la base Naval fue Sergio Armando Medina Viveros. Rudy admiraba mucho 
a Luciano Cruz, Miguel Enríquez, Baucha, Bautista Van Schowen llego a conocerlos 
y sufrió por la caída de ellos, pero jamás claudica en sus principios su decisión 
férrea de quedarse a resistir. 
  
 En él ultimo punto que tuvimos juntos, yo le informe que varios compañeros 
estaban preocupados por su seguridad – por la razón de que más temprano que 
tarde los servicios de seguridad de los militares tendrán toda la información del y 
otros compañeros que en estos momentos no poseen. Que seria fácil dar con la casa 
de sus suegros por los militares, que muchos compañeros conocían esa casa -
incluso le dije mi familia estaban preocupados y que mi madre había soñado con 
nosotros esa noche en la cual el sueño era que  a él lo mataban y yo salía exilado a 
un país del Norte y ella jamás nos vería a nosotros dos, nos iba bastante mal en esa 
guerra que se desataba contra nosotros y el pueblo de Chile, sabíamos la capacidad 
de premonición que ella poseía- a lo cual él contesto que le dijera a mi madre que el 
se cuidaría y si caía no hablaría, primero se mordería la lengua–Aunque yo sea el 
único Mirista que aquí me quede, me quedaré, me dijo La ultima vez que lo vi en 
Noviembre de 1974, en la población Esmeralda de Talcahuano él ultimo punto con 
él, cuando yo le plantee una retirada estratégica para reagruparnos en un sector 
que era el plan de algunos compañeros y no mío particularmente, y salvar las vidas 
de los compañeros en peligro y que servirían para después; Colonias le llamábamos 
en aquel periodo, para después pasar las montaña para continuar la lucha en 
mejores condiciones tácticas, grupos Argentinos nos ayudaban en aquel periodo, lo 
que era un descanso al principio, después se torno peligroso, por el golpe de estado 
en Argentina contra el gobierno Peronista, y también por la cooperación de la s 
dictaduras entre ellas conocida como operación Cóndor.-  Miguel Enríquez había 
caído con un gran contingente y el partido había cesado de ser una fuerza 
beligerante por el momento, la lucha seria larga y prolongada, -en Concepción 
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había caído el Pepone. ( José Carrasco) el 6 de Diciembre de 1974, más tarde su 
esposa seria asesinada en Lorenzo Arenas. El contexto político de aquel periodo era 
que “el MIR no se asila”. Rudy en esa oportunidad andaba con unos microfilm y 
unas estampillas del tamaño de unos billetes que se pegaban y decían “Miguel 
Hasta la victoria siempre” 
 
Con el triunfo de Salvador Allende, el 4 de Septiembre, se inicia una etapa pletòrica 
de sueños y esperanzas para las grandes mayorías marginadas de Chile. Por 
primera vez estos sectores se sienten protagonista de un hecho sin precedente en la 
historia de Chile- Rudy sintió esto mejor que nadie y jamás cayó en la ingenuidad 
de pensar que los sectores dominantes del país no utilizarían como ultimo recurso 
la violencia, para seguir manteniendo su hegemonía y con ellos sus privilegios. Los 
sueños y esperanzas se verán drásticamente truncados en 1973 por los sectores 
militares y el apoyo resuelto de los Estados Unidos. 
 
Rudy Carcamo consecuente con sus ideales sintió que su deber era quedarse en 
Talcahuano, Concepción su zona, junto a su familia, compañeros lo que el 
consideraba que era cumplir con su deber. 
De: Eduardo Cruz (Bily) 
 29 de Agosto de 2003 
 
 

-------------------0---------------- 
  
Rudy Carcamo Ruiz y su contribución al fortalecimiento de la 
conciencia histórica del Movimiento Popular de Concepción.  
 
Por Eduardo Agustin Cruz Farias (BILY)   

 
Introducción: La relación trabajo político de 
Rudy Carcamo Ruiz (detenido desaparecido 
desde el 27 de Noviembre 1974) Casado con 
Lilian Alegría I hijo Eric; ex guardia personal 
del Presidente Allende y militante semi-publico, 
clandestino no se puede separar. Para poder 
apreciar estas contribuciones de Rudy es 
necesario hacer una visión histórica 
comenzando desde sus actividades en el 
campamento Lenin, Talcahuano hasta 
después del golpe militar donde Rudy fue 
arrestado, torturado y asesinado. El 
movimiento popular, sus organizaciones 
sociales y políticas han sido en forma 
permanentes, protagonistas históricos de la 
sociedad chilena Abajo se encuentra una 
recolección personal de las contribuciones que 
Rudy dio al fortalecimiento político del MIR y a 
la cultura mirista.    

 
Descripción y ubicación del campamento Lenin  
 
El campamento Lenin (hoy Diego Portales) estaba ubicado en el fundo San Miguel 
de propiedad de la familia Macera, se llegaba por la avenida las Golondrinas en 
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Hualpencillo viejo entonces Talcahuano; también había un sendero que partía 
desde el estadio de Huachipato en las higueras entre el bosque florido de árboles 
nativos, coligue, copihues, boldos. Muchas veces con Rudy hicimos ese recorrido el 
con su hijo de 5 años en sus hombros. Hoy es la Comuna de Hualpen.  El 
campamento Lenin se caracteriza porque hay, una propuesta de proyecto de una 
sociedad distinta, de una sociedad alternativa - es decir fue una micro sociedad 
alternativa al interior de esta sociedad chilena. Los pobladores se dan su propia 
organización han construido un policlínico gratuito, centro cultural, el tatami, 
sistema de defensa del campamento o vigilancia, y un sistema altamente organizado 
de autogobierno. Reuniones de manzana, asambleas generales, representantes 
directos en las instancias superiores. O de la articulación directa del los frentes que 
lo conforman-salud- vigilancia- cultura,- trabajadores. También han realizado 
trabajo voluntario en alfabetización, educación y salud.   
 
La Toma del Campamento Lenin:  
 
El campamento Lenin fue el hogar de Rudy por más de tres años. El vínculo 
comenzó con los comités de allegados - el cuartel general estaba en el campamento 
de la "Puerto Montt" – yo estaba allí, recuerdo a Eduardo Moya el “Chocolo”, 
"Tincho" Costa, Rudy Cárcamo detenido desaparecido y Tulio Gaez, el Jimy que era 
nuestro grupo. Había muchos grupos organizando esto, los conocí el día de la toma, 
fue el 8 de Mayo de 1970, que fue una noche fría y tempestuosa- lluviosa donde 
murieron dos niños. La noche estaba profundamente oscura, el bosque respondía 
con el profundo rumor de sus árboles sacudidos por el vendaval. El bosque surgía 
negro, espectral frente a nosotros que clavábamos bandera Chilena y hacíamos la 
carpa apresuradamente y después hacer guardia para cuidar el campamento. De 
ves en cuando veíamos la lívida luz de la población Hualpencillo. Dependiendo 
donde estuviéramos ubicados... Carabineros con sus acechanzas y traiciones, 
esperaba en la oscuridad, el silencio hostil; bastante; Escaramuzas con el grupo 
móvil de carabineros que trataban de entrar al campamento de noche – nosotros 
sabíamos como caminar en el bosque oscuro del suelo, lleno de troncos y ramas, 
obliga a elevar las piernas para no tropezar; el enemigo no sabia y se delataba... el 
cerco era estrecho - y un helicóptero sobrevolaba el recinto alumbrando con luces. 
Nuestra carpa estaba en la vanguardia que era el único lugar sin árboles tenia un 
cerco de alambres de púas que impedía la entrada a las fuerzas policiales - en ella 
estaban Rudy Cárcamo, "Tincho" Costa y yo. Repelimos varios ataques de 
Carabineros armados con bastón largo; a veces agazapados tras los troncos de 
árboles en la profunda oscuridad de la noche; a veces llovía torrencialmente. Héctor 
Sandoval Torres, el "Chacha de Tome", destacado dirigente y luchador contra la 
dictadura militar, también estuvo en la toma en aquella época y fue hasta padrino 
de un niño que nació en el campamento. Esto demuestra que el partido dispuso a lo 
mejor de la militancia en esta tarea de la toma del fundo "San Miguel" de 
Talcahuano, de propiedad de la familia Macera.  Yo fui el personaje que esa noche 
rompe el cerco policial para llegar como a las 3 de la mañana a la cabina # 3 a pedir 
refuerzos-medicina (Dormitorios de estudiantes Miristas) donde estaban bajo 
acuartelamiento la gente de la FEC( Federación de Estudiante de Concepción). Allí 
estaban el "Mechón" Rifo y otros listos con su gente y los vehículos. La FEC estaba 
organizando esto desde el principio... entramos por la casa de los Maceras (dueños). 
Mi acuartelamiento fue en la toma de la "Puerto Montt", que queda al lado de la 
"Lenin". Allí llegamos con las carpas y otras cosas aquella noche lluviosa del 8 de 
Mayo de 1970. Unas 1000 familias. Los dirigentes eran el cura Javier Navarro y el 
"chico" Astete, estos eran los públicos. Con respecto a los dirigentes del partido y la 
FEC, el "mechón Rifo" y otros se quedaron un tiempo con nosotros; y al calor de las 
fogatas y las luchas con el enemigo todos crecimos y hablamos de revolución 
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proletaria, el Che, la milicia de los pobres, el poder popular; cantamos, 
compartiendo la comida que era escasa. La toma era una vega, o sea cuando llueve 
el agua queda y se hacen lagunas, en ellas habían muchos camarones de tierra que 
fueron una comida deliciosa para los primeros pobladores que no podíamos entrar 
nada por el cerco militar en todo el fundo "San Miguel"; Era un florido bosque 
nativo Chileno, de quilas, coligues, boldos y copihues, también había pinos y 
eucaliptos en un sector. Entrar el alimento era toda una hazaña y un operativo que 
requería mucha preparación.  Felizmente mi familia vivía a pocas cuadras de allí, 
cruzando la avenida las golondrinas, que se consideraba clase media. Allá llegaban 
el "Tincho" Costa Eduardo Moya (el chocolo) y el Rudy Cárcamo a tomarse un 
cafecito y salíamos a comprar alimentos a la población "Armando Alarcón del 
Canto". Una sola vez atraparon al "Tincho" Costa porque salió solo, siempre lo 
hacíamos de a dos o tres para protegernos, las salidas eran frecuentemente sin 
bajas excepto este incidente.   Nelson Gutiérrez, Martín Hernández, Gastón Muñoz, 
Ariel Salinas, "Gringo" Zott, Bómbale y muchos mas bajaban a terreno y en 
diferentes épocas estuvieron en la "Lenin". También Helmuld Frenz estuvo en la 
toma aquellos primeros días, otros mas que me olvido. El campamento "Lenin" fue 
foco permanente de agitación revolucionaria en Talcahuano, esto también se haría 
extensivo al resto del país.   
 
Los Frentes de Masas de aquella época  
 
Los vínculos con los pobladores en Concepción eran estrechos, daban apoyo a todos 
los obreros, pobladores, campesinos, faltaba gente para hacer el trabajo que se 
requería... el tatami o sea el GIM de la "Lenin" siempre estaba ocupado por gentes 
haciendo entrenamiento paramilitar, había que pedir cita muy anticipado... Quizás 
este fue uno de los aportes, recuerdo que de aquí salieron 3 GAP de Allende.   El 
Cordón Industrial Petroquímica - o Talcahuano - estaba cerca y la Escuela 
Industrial Hualpencillo a pocas cuadras; la "Lenin" tenía reputación y aparecía 
constantemente en la prensa por ser un nido revolucionario. En rigor habría que 
decir que el MIR creció cuantitativamente, pero cualitativamente, entró también 
mucha gente de dudosa calidad, los cuadros buenos del partido tuvieron que hacer 
trabajo público o semipúblico y esto los quemó cuando llega el golpe militar de 
1973... Pero a pesar de estas deficiencias el partido creció mucho en Concepción y 
en el ámbito nacional, se desarrollaron una serie de estructuras nacionales antes 
inexistentes: propaganda, informaciones, educación política, educación militar, etc.  
En rigor habría que decir que se hicieron bastantes tomas de terrenos en 
Concepción, entre mas de 100 y menos de 200 tomas; una, la "Luciano Cruz" 
adquirió renombre por su organización interna y participación social en la zona. la 
zona del carbón, junto con Barrio Norte y Hualpencillo, fueron los primeros trabajos 
de masa del partido, esto lo empezó Luciano Cruz, el "conejo" Grez, el "gringo" Zott 
Chuecas, los Retamales, y otros, recuerdo que Marcia Merino, la flaca Alejandra (la 
delatora) llegó por allá (o sea Hualpencillo) a darnos educación política. Prefiero 
ilustrar con un ejemplo del periodo en vez de hacer extensas hipótesis del periodo. 
En caso de ASMAR allí había gente del FTR, muy esporádico, coyuntural. , ASMAR 
era astillero dentro de un recinto militar con obreros. Cuando se produce el arresto 
del sargento Cárdenas, la "Lenin" saca un comunicado – Sigdo Koper y el sector 
industrial petroquímica -, en apoyo a los marinos como “Comando Comunal 
ASMAR.”  Recuerdo una gran manifestación en Concepción cuando se decide no 
dejar marchar a la derecha, antes de la Asamblea Popular. Bueno, yo estaba allí 
peleando con mi gente; estudiantes, "Chocolo", "Tincho", "lobito feroz", los "mellizos", 
gente de los campamentos que les encantaba este tipo de actividades para poder 
expresar sus sentimientos reprimidos, porque hay que recordar que “hacerle daño 
al enemigo era considerado ultra izquierdismo“en aquella época. Llevábamos 
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algunas horas de combates cuando repentinamente veo marchando -mas bien 
atacando - a los mineros del carbón de Lota. Traían banderas rojas y negras, 
gritando ¡insurrección o morir, MIR¡ ¡Las calles son del pueblo¡ ¡Pueblo conciencia y 
fusil MIR-MIR-MIR¡ y otras consignas de aquel período, con bastones largos, cascos 
y muy militares, con formaciones férreas que no se desintegraban en el choque con 
los Patria y Libertad (Ultra derecha) y carabineros... que se replegaron después de 
huir detrás del grupo móvil de carabineros, para seguir la lucha contra aquellos. Se 
veían impresionantes peleando con los Patria y Libertad que huían despavoridos de 
miedo. Yo pensé que opondrían mas resistencia, pero no fue así; después de la 
batalla, cuando ganamos, en medio del humo de las bombas lacrimógenas me 
acerque a los jefes que eran dos con la cara tapada, casco y bastón largo en sus 
manos para felicitarlos porque por su oportuna intervención ganamos aquella pelea; 
Para mi sorpresa eran Rudy Cárcamo Ruiz y el otro era el Negro Rolo Ortega (QEPD), 
uno de los fundadores del MIR, héroe anónimo que estuvo en todas partes con su 
hermano Alipio; excelente cuadro con una valentía a toda prueba, ambos GAP de 
Allende que querían guardar la compartimentación. Después de cuidar a Allende 
con mucha lealtad y respeto bajaron a trabajar con obreros para enseñarles todo lo 
que más sabían y crear nuevos cuadros políticos - militares obreros. Nosotros 
felices nos abrazamos, riéndonos a carcajadas. Rudy vivía en el campamento 
"Lenin" y el Rolo Ortega, que quería pasar desapercibido, en "Lorenzo Arenas", 
ambos amigos míos íntimos de años. Yo conocía a toda su familia, había estudiado 
en la secundaria con su hermano Alipio. Así supe de los contactos de la "Lenin" con 
Lota... prometí a ellos eso sí guardar el secreto. Esto demuestra históricamente que 
la compartimentación, a pesar que muchos la veían como un pesado lastre, nos 
salvó de ser destruidos durante la dictadura.  También recuerdo al "Tincho" Costa 
que se destacó después en Nicaragua, en el batallón Simón Bolívar frente Norte y en 
la toma de Esteli. También los hermanos Ortega Meza, el "chino" Villa Eduardo 
Moya el chocolo, y otros que se me escapan en este ensayo. Los nombrados no eran 
públicos.  Neira era uno de los máximos dirigentes del sector cordón industrial, él 
participó en la toma de la "Lenin", era primo de Rudy Cárcamo Ruiz que también 
trabajo allí como dibujante técnico y cortador. El "Chico" Astete era dirigente de 
Sigdo Koper y dirigente de la "Lenin", también Máximo Neira ("Moncho") y Hugo 
Candia ("Chayo"), militantes del MIR ejecutados alevosamente en el Fuerte Borgoño, 
a cargo del Comandante de Infantería de Marina Fernando Carrasco Herrera, bajo 
el mando del Almirante Bobadilla de la II Zona naval transgreden todo limite 
ético .La infantería de Marina los ejecuta en el Polígono del Regimiento Sargento 
Aldea llamado La Ciudadela del Fuerte Borgoño de la Base Naval comandada 
entonces por el Comandante de Infantería de Marina Fernando Carrasco Herrera.   
 
El preludio del Golpe  
 
Rudy Cárcamo (el "Vietnam" para la historia) era el contacto con Lota. Se suponía 
que allí empezaría la resistencia para el caso de golpe de estado y después pasar al 
monte... primero se resistiría en las ciudades. Rudy conocía la capacidad real del 
partido en caso de golpe de estado que era pésima. El tema de la lucha armada no 
era un eje fundamental de la ideología mirista, sino un medio táctico de resistencia 
a un gobierno de facto.  Pero si había trabajo clandestino - abierto - 
semiclandestino. Nosotros hacíamos nuestro trabajo y teníamos clarito lo que venia 
y lo poco preparado que estábamos para enfrentar a los milicos... a esa altura tenía 
prohibido conectar gente pública, hacer mi trabajo con ciertas gentes, - o sea 
compartimentación, casas de seguridad -, y ya teníamos alertas amarilla verde roja. 
Buzones para comunicarnos y otras cosas.  Con respecto a la Asamblea Popular en 
Concepción, esto nunca funciona después; fue superestructural, coyuntural, que lo 
consideramos correcto hacerlo en aquel período... La Asamblea Popular de 
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Concepción llamaba a una ruptura con las instituciones burguesas (27 de julio de 
1972. Posteriormente Allende rechaza la Asamblea Popular de Concepción en una 
carta en el Mercurio el 2 de Agosto de 1972.  El Poder Popular como proceso de 
acumulación de fuerzas y como fuerza ya constituida es inseparable de la lucha por 
el poder, mas el estudio de la realidad - correlación de fuerzas -. No se debe olvidar 
que nosotros nos queríamos tomar el poder e instaurar el socialismo...  Este trabajo 
con pobladores podría haber sido efectivo si la derecha no lo destruye antes del 
golpe o nosotros pasamos a una ofensiva y no un reflujo como sucedió; la tesis que 
el MIR debió de haber pasado a la ofensiva el 29 de junio para el Tancazo y quitarle 
la dirección al reformismo. Pero Allende era muy popular, por esto no se hizo.  La 
Ley de Control de Armas fue implementada por el PC y la DC y fue Ley el 21 de 
Agosto de 1972. Esto fue luz verde para que los militares persiguieran a los obreros 
/ pobladores de los campamentos en especial la Lenin y Cordones Industriales 
Miguel Enríquez... que nos mareaba hablando del poder popular. Y algunos de 
nosotros no captábamos mucho en aquel periodo... Quería desarrollar el Poder 
Popular”alternativo y autónomo”, era la única alternativa real para que la clase 
obrera y las masas populares puedan enfrentar con posibilidades de éxito a las 
fuerzas de la reacción burguesa, o sea un Poder Popular organizado desde abajo en 
forma autónoma e independiente.   El 31 de Marzo de 1973 el PC llama a combatir 
al MIR. Hubo una cooperación estrecha entre el PS - MAPU - Izquierda Cristiana - 
MIR a todo nivel, no así con el PC que fue un obstáculo.  Hablando de Talcahuano; 
Cuando se empieza el trabajo de la "Lenin" y el cordón industrial Talcahuano no 
había GPM (Grupo político Militar) 6, este nace después, fines 71 - 72. De todas 
maneras este GPM tiene una actitud muy heroica, después del golpe caen casi 
todos. El FTR - MPR tenían una estructura propia al final del año 72, que aparece 
tardíamente, y al principio se vinculaban a través de los GPM que tenía el programa 
de masa armada. Las direcciones se modificaron al generarse los secretariados de 
GPM, CR y CC, los cuadros volantes, encargados de comisiones (propaganda, 
organización), de frente de masas. A final de 1972 - 73 las tareas que tienen que ver 
con lo militar pasan a ser centrales, o sea tienen contacto CR (Comité Regional) - 
CC (Comité Central. LA VERDAD ES QUE SIEMPRE LO FUERON, desde su 
creación... aquí en este período aparecen otras tareas y otros trabajos, como talleres, 
instrucción, técnicas, fuerzas, y otras - se reestructura el partido con ampliados y 
comisiones regionales, más democrático, conservando la compartimentación. Las 
tareas centralizadas eran, fuera de lo militar: propaganda, organización, educación 
política, información, trabajo en las fuerzas armadas, las comisiones nacionales de 
frentes  Quizás un error fue que los GPM en 1970 se introdujo una centralización 
de ellos de las tareas militares o “especiales”, la cual aborta según algunos críticos 
de antemano cualquier posibilidad de encabezar una resistencia activa el 11 de 
Septiembre de 1973... La idea original y Rudy pensaba así ; era que en un 
enfrentamiento armado y prolongado debería ser sustentado no por especialistas, 
sino la propia organización y disposición de lucha de los elementos más concientes 
y decididos del pueblo.  
  
Lecciones positivas y negativas para el MIR   
 
El legado del MIR es una mística en la historia de la resistencia contra la dictadura; 
de valentía coraje y consecuencia con el pueblo de Chile. Los líderes y militantes 
desde Miguel Enríquez, Pascal, el coño Villavela y otros pelearon y ofrendaron sus 
vidas en este proyecto, durante el 11 de Septiembre de 1973 y después. Con el 
retorno y durante todo el periodo de la dictadura. En estas excepcionalidades de las 
realidades chilenas, por ejemplo defendiendo a un gobierno reformista, cuando era 
el enemigo de la revolución que queríamos realizar, y el mayor obstáculo para 
nosotros en el periodo. El partido comunista decide no combatir aquel nefasto 11 de 
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septiembre.  Miguel, Humberto Sotomayor, Pascal y Villa Bela y más tarde León 
llega a la Industria Indumet. Allí estaban Arnoldo Camus, Rolando Calderón y un 
contingente de Compañeros Socialistas armados todos del GAP (grupo de amigos 
personales de Allende.   Lo que me dejo claro esta situación lo precario de la 
situación para la izquierda. El MIR llega sin armas largas, no pudieron sacar la 
fuerza Central a combatir. Habían como 200 Akas y unos 250 más que trajo Rafael 
Ruiz Moscatelli 200 tiros por combatientes y esto era la elite del PS y MIR. Pero 
fuera de lo heroico de este hecho es que le hicieron harto daño al enemigo, botaron 
hasta un helicóptero. Me pregunto que hubiera pasado si hubiera habido más 
resistencia en el país como esta. Lo menciono porque estamos en un sector 
altamente combativo y a través del tiempo tenemos el privilegio de analizarlo y ver 
lo heroico y poco preparado para enfrentar el enemigo y los compañeros allí lo 
hicieron de todas maneras.   En Concepción no hubo resistencia armada; pero esto 
no quita meritos a Héroes como Rudy Carcamo Ruiz, que brillan mas analizados de 
la perspectiva del tiempo, eran humildes-valientes no era militarista hacían trabajo 
político con pobladores-obreros y campesinos; se quedaron a resistir la dictadura. 
Rudy entro en ese tiempo que siempre es el “presente “así quedara en la memoria 
de su pueblo. Soy uno de los testigos que presto declaración jurada en este juicio 
antes Juez Guzman; deseo que te hagan justicia, para que descanses en paz.   
 
Conclusiones   
 
La estrategia propuesta por el MIR no alcanza a desarrollarse y es interrumpida por 
el golpe – el poder popular solo se encontraba en un estado germinal...Rudy 
Carcamo Ruiz contribuyo a la evolución del MIR en lo político y en lo militar. En lo 
político Rudy tomo parte en frentes de masas petroquímica –pobladores –
estudiante- obreros….Tratando de crear poder popular y organizarlos para la lucha 
que se aproximaba, también daba el ejemplo con su actuar cotidiano. En lo militar 
Rudy participo en la guardia presidencial del presidente Allende en Tomas Moro y 
otros lugares era un hombre de gran preparación político –militar sabia lo poco 
preparado que estaba el partido para un enfrentamiento con los militares; pero se 
quedo a resistir. Fue capturado y lo mataron en la tortura.  Rudy fue un individuo 
inteligente y valiente, dedicado a su trabajo revolucionario completamente hasta el 
punto de dar su vida en el proceso. Deseo que esta recolección personal de sus 
contribuciones sirva de alguna manera para que la memoria histórica de 
Concepción se fortalezca con la experiencia de su vida como luchador social, 
consecuente con sus ideales de justicia social.   
Marzo 22 de 2005    
 

 
-------------------------------------0-------------------------------- 

 
RUDY CARCAMO RUIZ  
 
(Kiko) 
 
Estoy muy impresionado por el testimonio que Eduardo Cruz Farías ha hecho de 
Rudy Cárcamo Ruiz, compañero del MIR de Concepción, de la Zona del Carbón.  
Probablemente yo concozca  a Eduardo Cruz aunque ahora no me acuerdo, quiero 
saludarlo con mi mayor respeto de compañero. El Rudy Cárcamo, "El Vietnamita" o 
"El Vietnam" o simplemente "Vietnam", le decíamos porque empezó a ser, prosiguió, 
creció y llegó ser él para nosotros, el bolchevique, es decir, la expresión máxima de 
entrega, de pureza revolucionaria, de simple y grande, de llaneza, de transparencia, 
de ese ideal de Hombre Nuevo al que aspirábamos y que repandíamos, que todos 
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hubiésemos querido ser y para lo cual luchábamos denodadamente contra nuestras 
pequeñeces, egoísmos y cotidianeidades al interior del partido.  Era Ho Chi Ming.  
La mayoría de nosotros de la pequeña o de la mediana burguesía veíamos un ideal 
en el obrero incorporado en la vanguardia con su compromiso y sencillez.  Yo ignoro 
pues cómo era su vida privada, aunque conocí fugazmente a su señora e hijo.  El 
Vietnamita entre nosotros era lo generoso, la risa y la inocencia, la risa y la picardía, 
su risa y la bondad de puros dientes blancos y bigotes, la alegría del Vietnamita con 
sus pelos parados, negros, ralos, rebeldemente parados y los bigotes enormemente 
típicos, espinudos, gruesotes y su tremenda fuerza, su agilidad muscular y destreza 
felina, su fortaleza física inconmensurable, de la resistencia resistente, como 
resiliencia y sus habilidades físicas sólo comparables a la conciencia de clase, a sus 
convicciones, compromiso, disposición, capacidades agitativas y testimonio 
propagandístico.  Era Nguyen Giap.  Tenía mucho de espartano en la disciplina, en 
la mesura, en la ponderación, en el arte militar.  Era como la insurrección de 
Moscú o de Leningrado, salía del acorazado Potemkin.  Para nosotros, el Vietnamita 
tenía el temple con que se forjó el acero.  Me dijo cómo lo trataron cuando lo 
detuvieron. Lo habían reconocido pues él estuvo en los Infantes de Marina en su 
Servicio Militar, me parece, que fue distinguido y al detenerlo lo trataron como de 
los suyos, es decir, los oficiales lo tildaron de "traidor" oficiando que milico sería 
equivalente a conservador y lo castigaron por éso, porque no era reaccionario.  Era 
un comunista.  Era un socialista.  Al ser denunciado como elemento del MIR, en la 
segunda vuelta, de la clase obrera, cuadro político militar, fue condena de muerte 
para él. 
 
Cuando salió de su primera detención en la Base Naval de Talcahuano, yo lo sometí 
a un interrogatorio progresivo y sucesivo de lo que le sucedió, minucioso de sus 
torturas.  El informe suyo lo compartimos en el Secretariado y Comité Regional del 
MIR Concepción, con el "Gringo" Jiménez (Jorge), el Duro Pablo (Fritz Monsalvez), 
con los hermanos Araneda, con el "Negro Vicente" del GAP (José Carrasco), con 
Pepone, (el otro José Carrasco), con Luis Pantaleón Pincheira Llanos ("el Marmota"),  
con el "Maestro Hugo", con "Samuel" o "José Luis" (Francisco Muster), a todos ellos 
les informé de cómo, cuánto rato, de qué manera, cuáles métodos, en qué 
intensidad, qué sentía él cada vez, al comienzo, a los 15 minutos, a la hora, dime 
todo, cómo reaccionaban a tus respuestas, ¿se daban cuenta?, ¿qué hacían si te 
pillaban? ¿porqué me dices que si te pillaban no te hacían nada? ¡¿estás seguro que 
se daban cuenta?! ¿porqué crees tú que no te hacían nada si se daban cuenta que 
les estabas contando chivas? ¿Cómo es posible que no tuvieran idea de nada? 
¿crees que a veces te creían y otras veces no te creían? ¿cómo lo sabes? Pero, ¿es 
seguro que ninguno tenía la menor idea de lo que hacíamos? ¿Cómo no iban a 
saber el nombre de ninguno de nosotros aparte de Pedro Enríquez Barra, Erick Zott, 
Manuel Vergara, Juan Saavedra, Martín Hernández, Pedro Naranjo, Lamura, del 
"Rana"? Pero ¿y te seguían preguntando el mismo absurdo del Plan Z, del ejército 
de guerrilleros, la invasión cubana, la misma tontera? ¿cuántos eran los que te 
torturaban? ¿Todos te pegaban? ¿Dónde era peor que te pegaran? Te daba lo mismo 
electricidad en la oreja, en los testículos.  Te ponían electricidad dentro del pene, 
alrededor del glande, convulsionabas igual, quedabas exhausto, un dolor terrible, te 
daba lo mismo, como si todo el cuerpo te traicionara.  El submarino, la parrilla, 
¿cuánto duraba? ¿cómo sabes que eran siempre 'tiras' los que te maquineaban y si 
no estaban no te correnteaban? 
 
Una cantidad de veces fue interrogado bajo torturas Rudy Cárcamo Ruiz, El 
Vietnamita ¿bajo qué condiciones? Él era duro, tenaz y tozudo de convicciones 
infranqueables de su clase proletaria, de nuestro deber ser, del militante.  
Concienzudo, afiatado en el programa mínimo y en los objetivos estratégicos, era un 
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profesional de la revolución como nos habló Lenin. El informe que nos proporcionó 
de su detención y torturas llegó hasta Miguel Enríquez: Viriato lo tomó en cuenta, 
lo conocía al Vietnamita, lo consideró en reflexiones documentadas que en este 
instante no sabría precisar.  Nosotros discutimos, tomamos en cuenta, aprendimos, 
reflexionamos de sus informaciones y tomamos decisiones conforme con todos los 
miembros del Regional Concepción, del Secretariado y las divulgamos.  El 
Vietnamita nunca estuvo en el lugar equivocado ni en el momento equivocado.  Así 
continuó la lucha. Pues seguimos.  Participamos en operaciones riesgosas, 
discutidas, analizadas, efectuadas. 
 
Pues reincorporé al Vietnamita a una base "operativa" del MIR en Concepción 
después de su primera detención que había ocurrido después del Golpe;  estuvo 
algunos meses militando; en esa base, había dos compañeros que se dieron vuelta, 
"Gnomo" y "Pascual".  Tengo el pesar de haber llegado a esta última convicción 
después que caí en Santiago y fui llevado a la Base Naval de Talcahuano.  Cuando 
estuve preso, no obstante, me pareció que el Gnomo y Pascual no me habrían 
cargado.  Por lo demás, tengo esa impresión oniroide, vaga y fragmentaria, que se le 
queda a uno de los días de la venda, de haber escuchado quejidos frágiles 
esporádicos y sordos de muralla de los camarines del estadio de básketbol de la 
Base Naval de Talcahuano.  "Alguien" me dijo que ahí estaba mal "también" el 
Vietnamita.  Entre mi mejor aporte a la historia, paradojalmente, uno de los 
posibles "alguien" que me hizo la revelación, está muerto, por lo demás, con un 
empujoncito mío, "Joel" (de Concepción).  Otros trazos de esa historia, me parece, 
pueden aportarla "El Come", "el Maestro Hugo", de los que recuerdo presos de la 
zona del carbón, posiblemente "Samuel" que no había caído y es el único del 
Regional que quedó vivo, así como el compañero principal que declaró en el proceso 
de Rudy Cárcamo que me sucedió en RIS y por lo cual están inculpados los 4 
integrantes del Ancla 2 de la Marina de Chile. 
 
La historia nuestra, nuestra juventud, nuestros mejores momentos, la gente más 
linda, la justicia, la igualdad, la fraternidad, el pan, la tierra, el techo, la educación, 
el antimperialismo, a cada cual según sus necesidades, la no discriminación, con 
todo lo que estábamos, el Vietnamita estaría ahora, seguramente, también por el 
desarrollo sustentable, pero aquí en Chile, por la redistribución del producto, por el 
Mercosur, por el reencantamiento del mundo, por los dictamenes de la OIT, la Corte 
Internacional, equidad impositiva, amistad digna con los paises vecinos...como 
Vallejo:  "Solía escribir con su dedo grande en el aire: ¡Que bibvan los compañeros! 
con una B de burro en sus extrañas..." 
 
Salud Vietnamita! 
 
Kiko 
 

-------------------------------------0-------------------------------- 
 
 

RUDY CARCAMO RUIZ- EL VIET-NAM para la historia 

Noviembre 27, 2005 
Rudy Carcomo Ruiz, ex GAP del Presidente Allende( el Viet-nam para la historia) 
casado con Lilian Alegría un Hijo Eric, me resulta extraño hablar de el , porque es 
unos de los casos emblemáticos  de Concepción en DDHH y héroe del MIR. Es como 
si esto no fuera real, el siempre decía que el primero que caería seria el Bily  y el 
Tincho Costa (por eran los mas locos)-y si le preguntaban algo los milicos no se 
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aguantaba mas de 24 horas, bromeando muerto de la risa –Paradojamente los 
nombrados sobrevivieron y Rudy no, pero el no dijo nada- calla - no delato a nadie 
esta probado en todos los documentos de la declaración de  los esbirros que lo 
asesinaron, es unos de los casos mejor estudiado de extraordinaria valentía y 
honor-entrega revolucionaria. 
 
En nuestro último punto juntos antes de su detención cuando le manifesté dejar la 
zona por razones de seguridad para él, en forma temporalmente, para sacarlo a un 
lugar mas seguro- me respondió tajantemente: "Aunque yo sea él ultimo mirista, 
aquí me quedaré peleando, contra estos milicos hijos de puta". 
(http://www.memoriaviva.com/Desaparecidos/D-C/car-rui1.htm)  
 
Rudy entró en el GAP a fines del 1970. Recibió el entrenamiento de escolta de 
Salvador Allende, el cual estrenaba con el GAP. Allende era muy atlético para su 
edad considerando que la guardia eran muchachos jóvenes cuyas edades 
fluctuaban entre 20 y 28 años. Esto conmovía a la guardia, que estaba dichosos de 
entrenar con el compañero Allende o Doctor como ellos le decían. El Presidente le 
gustaba entrenar tiro y hacer ejercicios de combate cuando su tiempo lo permitía. 
En el cañaveral y recintos de carabineros cerca de Tomas Moro. 
 
Rudy Cárcamo fue detenido en una gran redada coetánea con la muerte de Miguel 
Enríquez en Santiago, en la cual cayeron nombres de los contactos de los regionales. 
En Concepción sobresale con la detención de José "Pepone" Carrasco Tapia y el 
asesinato y desaparición de Jane Vanini entre un contingente de otros militantes. 
El apresamiento de Rudy Cárcamo se produce luego que un compañero también ex 
GAP entrega su descripción a fines de octubre de 1974. Esto permite realizar un 
retrato hablado que facilita su identificación y posterior chequeo por más de un mes 
hasta su detención el 27 de noviembre de 1974 por personal de inteligencia Naval 
de Talcahuano, llamado ancla 2. 
 
Su esposa Lilian Alegría, su familia, sus hermanos (as) Los compañeros que lo 
conocieron y trabajaron con el cómo Tincho Costa, combatiente internacionalista, 
Eduardo Moya, ( El Chocolo), el Bily, Lobito Feroz sobrevivieron, y otros que cayeron 
con el detenidos dan fe de su integridad moral, valentía y sobre todo modestia. 
Su accionar revolucionario y toda su historia es de entrega y siempre en primera 
fila, el siempre  se ofrecía para hacer las acciones más peligrosas que había que 
ejecutar. Es demasiado largo enumerar las acciones que realizo. 
 
Los compañeros y yo prefiero tener esa imagen de Rudy Combatiente lleno de 
audacia en mis memorias. Feliz exuberante de aquella hazaña o experiencia que 
parecía el disfrutar enormemente y que lo llenaba de vida. El Rudy que le gustaba 
las selvas de Nahuelbuta, el exGap de Allende el primero de su clase con él mas alto 
puntaje de su contingente, siempre humilde, solidario, un  buen amigo, 
combatiente de una sólida preparación militar. 
 
Esto explica, por qué muchos combatientes como Rudy Carcamo dan la vida para 
conservar una bandera de combate; para mantener con vida algo que tiene un 
profundo sentido político, ideológico, patriótico y moral; algo que es símbolo de las 
ideas por las cuales se está combatiendo. 
 
Por eso, si cae el que la lleva, (en nuestro caso siempre en el pecho debajo de la 
camisa) abundan brazos para rescatarla y conservarla a todo trance. En tiempos de 
paz, en la ceremonia de izarla o recogerla, si la bandera toca el piso por descuido de 
sus custodios, se la quema y se entierran sus cenizas. Son expresiones del respeto 
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a las ideas por las que se lucha y sus mártires, no un formalismo mistificador. 
Como en este caso que es de recuerdo de un combatiente Llamado Rudy el Vietnam.  
Los combatientes revolucionarios asesinados, como Rudy Carcamo Ruiz, refuerzan 
la bandera; las ideas por las cuales dieron su vida. Los que se corrompen, los 
traidores, mancillan esa idea, esa bandera. Son dolorosas ambas bajas, pero los 
motivos del dolor son muy distintos. Existen revolucionarios que son destrozados 
en la tortura o quemados en la hoguera de la incomprensión o del dogmatismo. En 
nuestro caso el de Rudy Carcamo y los caídos en la lucha contra la dictadura de 
Agusto Pinochet, de hecho la lucha  de resistencia que se desarrollaba, nos 
planteaba la posibilidad de la muerte como algo muy cercano, que podía ocurrir en 
cualquier momento en cualquier lugar de múltiples maneras. La verdad, es que esto 
no nos pasaba por la mente tratándose de uno mismo. La posibilidad de morir no 
alteraba la conducta combativa de la amplísima mayoría de los compás. Rudy veía 
la posibilidad de tortura como una posibilidad de probarse a sí mismo, y la muerte 
no lo asustaba en lo mas mínimo. A 31 anos de  asesinato él la Base Naval de 
Talcahuano detenido el 27 de Noviembre 1974, muerto por Torturas 
presumiblemente  el 27 de Diciembre 1974. Gloria y Honor a Salvador Allende y los 
compañeros del GAP que murieron cumpliendo su deber/ 
 
/Gloria y Honor a Todos  aquellos que supieron callar en la tortura y dolor. 
/ Gloria y Honor a todos nuestro mártires y héroes del pueblo  chileno y 
latinoamericano? 
¡¡¡No los Olvidamos!!!! 
 
Eduardo Cruz Farias - Presidente del Comite de los ex presos politicos Chilenos de 
Vancouver ,Canada 

 
 

-------------------------------------0-------------------------------- 
 

Compartiendo relato 
Chacha 
 
 

ME ANOTÉ UN VIRAO POR RUDY CARCAMO. 
 

Les contare la firme para que no se dejen llevar por chismes de terceros que 
deforman la realidad de los hechos. 
Estábamos allí de nuevo este segundo Jueves (15) como los monos porfiados  
nuevamente de plantón esperando en las puertas de los Tribunales de Concepción, 
queríamos verles la cara a los bandidos del Ancla dos, yo pensaba que saldrían 
esposados como corresponde cuando se trata de criminales peligrosos para la 
sociedad, (pensaba yo), pero bueno, no fue así y en esa tensa espera desde las ocho 
de la mañana hasta la tarde, cansado con hambre y la tensión acumulada, me llevó 
a estar tan alerta que me mandé un virao, pero así es la vida y en este oficio uno 
siempre aprende algo nuevo me consolaba después un camarógrafo, digo después 
del bochorno que ahora les paso a contar. 
Como les venía contando, ya...  estábamos allí desde las 08,00 de la mañana, 
cansados y nerviosos, en tensión máxima  además en ayunas, por no decir cagados 
de hambre (porque no todos los que andamos metidos en este cuento del rescate de 
la memoria y la lucha contra la impunidad tenemos ese privilegio de la vida, de 
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poder desayunar todos los días) y a esa hora las tripas empezaban ya a reclamar 
haciendo sus estruendos molestos y desagradables,  ya pasadas las 14,00 horas se 
habían apostado en una puerta del Palacio el furgón blanco de la Armada para 
llevarse a los marinos y en la otra puerta estaban los autos de Investigaciones para 
llevarse a los ratis (que eran los torturadores de esa época y quería verle la cara al  
Harnisch de terribles recuerdos para quienes pasaron por sus manos, pues este 
bandido era el jefe de los torturadores y se destacaba por ser el mas sádico de todos, 
pero también quería verle la cara a los a los ex - Oficiales de la Marina), así que me 
mantuve cerca de la puerta donde estaba el furgón de la Armada, separábamos y 
pasaba el tiempo y nada...., mientras tanto el jefe de la guardia de los gendarmenes 
del Palacio hacia su papel de distracción y jugaba con la prensa y con nosotros al 
gato y al ratón, salía con el bolquitoque para un lado, luego se daba una vuelta y 
viraba para otro y la prensa detrás de él para ver que puerta abriría, el tipo se la 
jugaba para que los maleantes salieran sin ser fotografiados o  
grabados, estábamos todos por horas atentos a sus movimientos cuando..., llega un  
tropel de gente corriendo desde la puerta que da a Barros Arana a tomar posiciones 
en la puerta del furgón blanco de la Armada donde yo me encontraba y se produce 
una verdadera aglomeración de cámaras de filmar, de cámaras fotográficas, de 
grabadoras prestas a captar la primicia, ya fuera la cara o declaraciones de los 
Marinos, ya tenían la cara del Harnisch y otros dos que salieron con él por esa 
puerta, algunos fotógrafos creyendo que yo había estado en sus manos me venían a 
preguntar mostrándome las fotos tomadas de los tres para que yo les dijera quien 
era quien y la verdad es que personalmente no conocía a ninguno,  pero tenia sus  
identiquities por los relatos de quienes fueron torturados por ellos y pude ubicar 
claramente al Harnisch, quien como todos los cobardes salió escondiendo 
ridículamente su cara con una bufanda a pleno sol, (venía preparado el muy 
cabrón), ahora les tocaba salir a los otros de la Marina, en esta otra puerta, los 
noveles Periodistas preguntaban como eran estos marinos y si acaso andarían con 
uniformes como los marinos, pero estos malhechores no eran marineros cualquiera, 
no, no al menos de esos que se ven por las calles de Valparaíso o de los puertos 
Navales de Chile, paseando con su polola por las costaneras o bebiendo en bares  
románticos, sinó marinos de la Oficialidad de la Armada de Chile, sí de sa misma,  
la del curaguilla Merino, de esos venidos del Barrio Alto de Santiago o de los  
Fundos a estudiar en la Escuela Naval de Valparaíso y que por ser porros en los 
estudios no pueden seguir las carreras  de Navegación o de Ingeniería Naval,  
entonces se deben conformar con pasar a la Rama de la Infantería de Marina por 
ser los mas cabezas de músculos, donde aprenden a mandar gritando como 
energúmenos, aprenden el uso de armas y de explosivos, de ataques, de 
emboscadas,  de desembarco, aprenden a ser entes operativos que practican 
constantemente jugando a como sobrevivir y a como destruir enemigos que 
atacaran a los chilenos bien nacidos y así se gradúan y a los mas duros los premian 
con cursos en las Escuelas de las Américas en Panamá o en los Fuertes de Marines 
de  Salt Lake en USA y regresan de allí enamorados de los métodos de tortura para 
recabar información en tiempos de guerra, pero acá continuaban siendo tan brutos 
como cuando llegaron a la Escuela Naval o como cuando salieron a graduarse de 
matarifes, porque al aplicarlos esos métodos mataban a los interrogados (como lo 
hicieron estos mismos con Ricardo Antonio Barra Martínez, un joven obrero textil  
mirista de Tomé que lo mataron el 28 de Septiembre en la tortura en el Fuerte  
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Borgoño de la Infantería de Marina), estos "marinos" (como el siniestro capitán 
Koler que en el Fuerte Borgoño asesinaron a los compañeros miristas José 
Constanzo Vera, Máximo Neira o Hugo Candia) decían que se les iban en la tortura 
porque no sabían distinguir entre voltios y amperes al  aplicar la electricidad en los 
interrogatorios, así que debieron recurrir a los Detectives de Investigaciones que 
tenían mas oficio en esto con los patos malos, digo en eso de los corrientazos con la 
maquinita, de allí, de la esquin de Angol con Carrera sede de Investigaciones de 
Concepción trajeron a la Base Naval al Harnish, tría a cuestas un sadismo 
alimentado por alaridos de los interrogatorios a la delincuencia común (porque la  
delincuencia de cuello y corbata, esa que toma cafecitos exprés con los jueces, no 
pasa por sus manos), mientras tanto estábamos allí afuera del palacio de 
Tribunales en la tensa espera,  transcurría el tiempo y no pasaba nada, la espera se 
prolongaba con no poca ansiedad y tensión nerviosa,.... cuando de improviso siento 
por el oído bueno que me queda que a mi derecha se abre una puerta de un lado 
del frontis del Palacio y sale un tipo corriendo, yo como me creo avispado, 
inmediatamente pensé que era uno de los malhechores citados a declarar y le caí 
atrás corriendo y gritándole cobarde, maricón donde esta el Rudy, asesino,  
asesino.....,  hasta cuando logré interceptarlo entonces él se detuvo y mirándome 
muy enojado me dijo "que le pasa a usted conmigo, yo soy el Ministro"......  
rechuchas me dije a mi mismo, y me felicité de haber fallado en mi intento, menos 
mal que no alcancé a agarrarlo de la corbata que era mi intención manifiesta, 
porque lo habría tirado al suelo y le habría caído encima a patadas, es de 
imaginarse la mansa cagadita que me habría mandado, segurito que me habrían 
llevado preso por asaltante de ministros...., la gueá,  parecía película de Chaplín, yo 
corriendo detrás del comendatore, los gendarmenes y los pacos detrás mío y la 
prensa mas atrás, porque al escuchar mis gritos y ver mi carrera, corrieron todos  
también detrás de mí, los periodistas, los camarógrafos y los fotógrafos y cuando el 
honorebole se detuvo y yo también, corriendo llegaron los funcionarios de uniforme, 
me sacaron en el aire con cierta delicadeza para un lado y me pidieron que por 
favor me calmara, a lo único que atiné abochornado, fue a balbucear algo así  
como ...para que salió corriendo entonces...., bueno ya saben ustedes como es eso, 
cuando uno esta emputecido....., el echo es que la prensa llegó hasta él para pedirle  
información y lo siguió hasta el automóvil que lo llevaría seguramente a almorzar y 
a descansar después de haber pasado toda una jornada con la compañía de sujetos 
de tan mala calaña. 
Y yo ahora ando con un desgarro muscular en una pierna por el pique que me 
pegué para que el tipo no se me escapara, definitivamente ya no estoy para esos 
trotes de 100 metros planos y de yapa casi caigo preso por atacar al Ministro a 
plena luz del día. 
 
En definitiva el que me hizo pasar este bochorno fue USÍA al salir corriendo, por esa 
actitud como de irse escapando, honestamente pensé sería alguno de los 
malhechores que había citado a declarar, en todo caso está perdonado porque de 
seis al menos dejó a cinco procesados. 
Todo sea por nuestro Rudy. 
 
Moraleja, no se si esto tendrá alguna moraleja, quizás podría decirse con una frase : 
"son los costos de la lucha"....,  frase que se acostumbraba utilizar cuando los 
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compañeros caían ejecutados a mansalva o explosionados.  Los costos de la lucha, 
que carajos. 

Chacha 

-------------------------------------0-------------------------------- 
 
 

Recordando a Dos del GAP: Rudy Carcamo y Hector Lepe 
   
En momentos del golpe militar Eduardo A. Cruz Farias, originario de la zona de 
Concepción, era estudiante de Sociología de la Universidad de Concepción. En mayo 
de 1976 fue detenido en Mendoza, Argentina en el marco de la Operación Cóndor 
junto a otros militantes de izquierda y abandonado agónico en un parque por los 
militares. ACNUR gestionó su salida como refugiado político a Vancouver, Canadá 
donde vive desde entonces con su familia. Ofrece el siguiente recordatorio a sus 
compañeros del MIR Hector Lepe y Rudy Carcamo, miembros del GAP. 
________________________________________ 
"Entonces serán salvados todos aquellos que estén inscritos en el libro de la vida. 
Muchos de los que duermen en el polvo se despertarán, unos para la vida eterna, 
otros para la ignominia perpetua. Los justos brillarán como el fulgor del firmamento. 
Los que enseñaron a muchos la justicia, brillarán como las estrellas por toda la 
eternidad". 
 
( Libro de Daniel, capitulo12.1-3)  
Este pequeño homenaje es dedicado a dos miembros de la guardia del GAP (Grupo 
de Amigos Personales del Presidente Allende) originarios de Concepción. Rudy 
Carcamo Ruiz fue empleado de Socó Agro, dibujante técnico y buzo táctico. Hector 
Manuel Lepe Moraga tenía 29 años y fue estudiante de la Universidad Técnica del 
Estado, Concepción.  
 
En aquel período estábamos en unidades compartimentadas del MIR. Todo era 
formal y no había tiempo para nada que no fuera tareas orgánicas. A Héctor lo 
conocí como Rojitas no más y nadie quería saber nada que no fuera estrictamente 
necesario. Era alto, musculoso y me recuerdo un gesto característico suyo que era 
su cabeza inclinada hacia un lado cuando miraba. Inspiraba respeto a simple vista 
y ya era conocido en el partido. Daba confianza andar con él por la manera como se 
relacionaba con la gente y como andábamos en entrenamientos en aquel período 
esto era tremendamente importante. Rojitas era bueno para caminar y no se 
quejaba para nada, ni de las comidas ni de los ejercicios; era duro y inteligente. 
Posteriormente lo veo en una fotografía de la revista " Vea" como guardia personal 
de Allende a fines del 1970. No lo volví a ver después del golpe. 
 
Rudy era de estatura mediana pero musculoso y tenía los ojos de chino por el cual 
le decían el Vietnam. Tenía las manos y pies grande; él decía que eran para nadar 
mejor porque le encantaba el agua. Fuera de las tareas orgánicas él era amigo 
personal de toda mi familia, pero esto no significa que él me contara todo. Yo sabía 
una parte limitada de sus actividades. Después del golpe más estricto nos pusimos. 
El entraba y salía de mi casa cuando quería, también era parte de ello su esposa 
Lilian y su hijo Erick quienes eran muy queridos por mis hermanas (os). Por eso su 
desaparición nos afectó tremendamente.  
 
Después del golpe Rudy les recordaba a toda su familia y amigos que si los milicos 
lo desaparecían, que nos recordáramos que su placa dental estaba en Cuba para 
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que lo encontráramos, porque le gustaría descansar en un lugar sagrado juntos a 
los suyos. En nuestro último punto juntos antes de su detención cuando le 
manifesté dejar la zona por razones de seguridad para él, en forma temporalmente, 
me respondió tajantemente: "Aunque yo sea el ultimo mirista, aqui me quedaré 
peleando, contra estos milicos hijos de puta".  
 
(http://www.memoriaviva.com/Desaparecidos/D-C/car-rui1.htm)  
Rudy entró en el GAP a fines del 1970. Recibió el entrenamiento de escolta de 
Salvador Allende, el cual estrenaba con ellos. Allende era muy atlético para su edad 
considerando que la guardia eran muchachos jóvenes cuyas edades fluctuaban 
entre 20 y 28 años. Esto impresionaba a la guardia, que estaba feliz de entrenar 
con el compañero Allende o Doctor. El Presidente le gustaba entrenar tiro y hacer 
ejercicios de combate cuando su tiempo lo permitía. Los primeros GAP fueron casi 
todos Miristas. Después fueron todos socialistas y a ellos les corresponde la gloria 
de defender al Presidente Allende en La Moneda aquel fatídico 11 de Septiembre de 
1973, que muy merecidamente los anales de la historia les otorgó este mérito. Rudy 
sirvió en la casa presidencial Tomás Moro, como todos los escolta cuando Allende 
asume la presidencia. Anteriormente cuando Allende era candidato presidencial 
tenía una escolta más reducida. Los primeros según Rudy eran Joel Marambio y 
Humberto Sotomayor. También Rudy fue escolta de Fidel Castro cuando este estuvo 
de visita a Chile a fines de 1971. 
 
Ambos Rudy y Hector hacían trabajo con pobladores y obreros hasta el momento 
del golpe militar. Rudy trabajaba en el sector del campamento Lenin y el sector de 
la petroquímica entre Huachipato y la Enap, mientras Héctor en Bellavista, Tome. 
Retrospectivamente pienso que fue un error del partido haber expuesto lo más 
valioso de la militancia en trabajos semipúblicos como ellos. Después del golpe 
tuvieron problemas de pasar a la clandestinidad. Ambos cayeron muy pronto.  
 
Rudy Cárcamo fue detenido en una gran redada coetánea con la muerte de Miguel 
Enríquez en Santiago, en la cual cayeron nombres de los contactos de los regionales. 
En Concepción culmina con la detención de José "Pepone" Carrasco Tapia y un 
contingente de otros militantes. El apresamiento de Rudy Cárcamo se produce 
luego que un compañero también ex GAP entrega su descripción a fines de octubre 
de 1974. Esto permite realizar un retrato hablado que posibilita su identificación y 
posterior chequeo por más de un mes hasta su detención el 27 de noviembre de 
1974 por personal de inteligencia Naval de Talcahuano. Rudy estuvo preso la 
primera vez en la Base Naval y torturado en el Fuerte Borgoño el Morro, para 
terminar en Isla Quiriquina de octubre del 1973 hasta julio del 1974 en que fue 
sometido a proceso en el proceso Ancla 7 del Juzgado Naval de Talcahuano. Fue 
sobreseído y puesto en libertad. También sabemos que luego de su liberación se 
reincorporó al partido, para finalmente caer el 27 de Noviembre del 1974 donde 
desapareció para siempre. A su salida de la Isla, me manifestó que el servicio de 
Inteligencia Naval no sabía nada de sus actividades del GAP y viajes a Cuba, lo cual 
significa que los cabros hasta ese periodo no habían hablado bajo tortura. Esto es 
significativo y demuestra la entereza, lealtad y valentía de estos compañeros.  
 
Hector Lepe fue detenido por Carabineros el día 27 de septiembre de 1973 por 
delación de una mujer y torturado en el Fuerte Borgoño y El Morro de la base Naval 
junto a Ricardo Barra Martínez, muerto por torturas. y todos puestos a disposición 
del Servicio de Inteligencia de la Armada. Fueron sometidos a Consejo de Guerra el 
6 de octubre de 1973 (rol Ancla-1). Lepe fue condenado a 15 años de presidio mayor, 
5 años y un día de presidio mayor y 3 años y un día de presidio menor.  
 



                                                                                                                                           

                        CEME – Centro de Estudios Miguel Enríquez – Archivo Chile  Sida 21 

Según un ex-prisionero de la Isla Quiriquina, Agustín Costa, todos los prisioneros 
de la base Naval les dieron una gran despedida ese día 9 de octubre de 1973 
creyendo que finalmente los dejarían de torturar para llevarlo a la Cárcel Publica de 
Concepción. Estaban en deplorable estado físico producto de las torturas pero 
enteros en sus convicciones políticas. Hasta el día de hoy Costa se emociona 
recordándolos. Todos los presos políticos pensaban que algún país extranjero los 
acogería a los tres afectados eventualmente: Transito del Carmen Cabrera Ortiz, 
Miguel Angel Catalán Febrero, y Héctor Manuel Lepe Moraga. Sin embargo los tres 
militantes del MIR fueron ejecutados por una patrulla militar de la Armada en un 
lugar llamado Paso Hondo cerca de la ciudad de Tomé. Todavía no hay mas detalles 
sobre estos penosos sucesos ni de los procesos. Hoy en día la izquierda ha puesto 
un pequeño monolito recordatorio en el lugar donde ocurrieron los hechos y les 
ponen flores todos los 9 de octubre.  
 
Lo ultimo que sabemos de Carcamo es que se busca su cuerpo en la localidad de 
Hualpen cerca de la desembocadura del río Bio-Bio. Las excavaciones son 
aproximadamente 300 metros de la puerta principal del museo de Hualpen en un 
bosquecito de bosque nativo. Se sospecha a cinco miembros de la Marina de su 
muerte. Su hijo Erick Carcamo Alegría tiene conocimiento de que los militares 
después de torturarlo salvajemente lo enterraron y plantaron un árbol encima de la 
tumba para hacer desaparecer su cuerpo. Según una información que aparece en 
www.memoriamir.cl el último que lo habría visto con vida en la Base Naval de 
Talcahuano habría sido Ohenninger el 5 de diciembre 1974, según relato de Peebles.  
 
Héctor Lepe es ejecutado político y Rudy Carcamo es detenido desaparecido. En 29 
de marzo de 2001 familiares, amigos y ex-militantes del MIR presentaron una 
querella criminal en contra de Augusto Pinochet Ugarte u otros, por diversos delitos, 
ante el Ministro de Fuero de la Corte de Apelaciones de Santiago don Juan Guzmán 
Tapia, que sustancia la causa rol 2182-98. Dicha querella está patrocinada por los 
abogados Hiram Villagra Castro, Alejandra Arriaza Donoso, Fernando Zegers 
Ramírez y Alberto Espinosa Pino. El proceso que se lleva en el Primer Juzgado del 
Crimen de Talcahuano por Rudy es el mismo que llevaba el Juez Guzmán. 
 
Los GAP fueron hombres sencillos, modestos, militantes leales y valientes que se 
ofrecieron y fueron elegidos para cumplir el trabajo más peligroso que era cuidar al 
Presidente de Chile Salvador Allende. Sus nombres, sus identidades, anhelos, 
utopías siguen cubiertas por una cortina de manto histórico -amnésico. Sus sueños 
eran la justicia social para los más pobres del campo y la ciudad. Todo lo 
entregaron por hacer un mundo mejor. Nada se les ha devuelto. Es necesario 
sacarlos desde la sombra del olvido, desde el polvo de los archivos y los cementerios 
clandestinos para que despierten sus nombres.  
 
LISTADO DE LOS COMPAñEROS DEL GAP EJECUTADOS Y DETENIDOS 
DESAPARECIDOS  
 
1) Acuña Alvarez Carlos Patricio, Muerto 13/10/73  
2) Aguirre Vasquez Antonio D. Desaparecido 2/10/73 
3) Alarcon Jara Eduardo Enrique D. Desaparecido 30/7/74  
4) Araya Figueroa Fredy Alex. Muerto En Tocopilla. ( Ernesto, para la historia) 
4/10/73. Identificado)  
5) Aviles Jofre Oscar. Muerto 22/10/73  
6) Blanco Tarres Domingo Bartolome D. Desaparecido 11/9/73 ( Bruno, para la 
historia)  
7) Bravo Alvarez Fidel Alfonso. Muerto 11/9/73 
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8) Carcamo Ruiz Rudy- D. Desaparecido De Talcahuano- Concepción ( Vietnam 
para la historia) 27/11/74  
9) Carreño Calderon Jose Belisario. Muerto 19/9/73 
10) Castro Zamorano Manuel Ramon D. Desaparecido 11/9/73 
11) Chacon Hormazabal Julio D. Desaparecido. 27/9/73  
12) Contreras Carrasco Exequel Segundo Muerto 5/10/73 
13) Cruz Zavalla Carlos Alfonso . Muerto 19/9/73  
14) Delgado Marin Oscar Jesus. Muerto 5/10/73 Incinerado  
15) Espinoza Gonzalez Luis Alfredo D. Desaparecido 10/12/78  
16) Freire Medina Jose D. Desaparecido 11/9/73  
17) Gamboa Pizarro Luis Alfredo. Muerto 19/9/73  
18) Garces Portigliati Pedro Juan D. Desaparecido 11/9/73  
19) Gonzalez De Asis Guillermo D. Desaparecido 12/9/75 
20) Gutierrez Ayala Daniel Antonio D. Desaparecido 11/9/73 ( Sus restos fueron 
encontrados. Jano para la historia.) 
21) Huerta Corvalan Enrique Lelio D. Desaparecido 11/9/73  
22) Jorquera Leyton Gonzalo Mario Muerto 20/9/73. Identif icado  
23) Lagos Rios Oscar Reinaldo D. Desaparecido 11/9/73 
24) Lara Ruiz Francisco Urcisinio. Muerto 5/10/73  
25) Lazo Lazo Ofelio De La Cruz D. Desaparecido 30/7//74  
26) Lepe Moraga Hector Manuel- Muerto 9/10/73 ( Rojitas Para La Historia) 
Ejecutado en Paso Hondo, Tome Provincia de Concepción  
27) Manriquez Diaz Miguel Hernan. Muerto en Antofagasta por la Caravana De La 
Muerte.19/10/73. Javier, para la historia.  
28) Marambio Araya Oscar Osvaldo Muerto 19/9/73 
29) Maureira Vasquez Mario Osvaldo D. Desaparecido 8/8/76  
30) Montero Salazar Edmundo Enrique Muerto 19/9/73 Sep.2696-1  
31) Montiglio Murua Juan Jose D. Desaparecido 11/9/73 
32) Moreno Pulgar Julio Hernan D. Desaparecido 11/9/73  
33) Ojeda Disselkoen Eduardo Manuel Muerto 12/9/73  
34) Orrego Gonzalez Jorge Osvaldo D. Desaparecido 11/9/73 Identif icado  
35) Pacheco Monsalve Javier Antonio Muerto 6/10/73 Identif icado  
36) Ramirez Barria William Osvaldo D. Desaparecido 11/9/73  
37) Ramos Rivera Osvaldo Del Carmen D. Desaparecido 28/9/73 
38) Rodriguez Riquelme Luis Fernando D. Desaparecido 11/9/73  
39) Salinas Muñoz Wagner Herid Muerto 5/10/73 Cuando desde el sur se dirigía a 
Santiago. Silvano, para la historia.  
40) Sotelo Ojeda Jaime Gilson D. Desaparecido 11/9/73. Carlos, para la historia.  
41) Tapia Martinez Julio Fernando D. Desaparecido 11/9/73  
42) Urrutia Molina Hector Daniel D. Desaparecido 11/9/73  
43) Valladares Caroca Oscar Enrique D. Desaparecido 11/9/73. Raul, para la 
historia. 44) Vargas Contreras Juan Alejandro D. Desaparecido 11/9/73  
45) Vargas Fernandez Felix Marmaduke D. Desaparecido Ene.1974 
46) Walker Arangua Joaquin D. Desaparecido 30/12/73 
 
NI OLVIDO NI PERDóN!  
 
Eduardo Agustin Cruz  
eduardo1cruz@telus.net  
 
 

-------------------------------------0-------------------------------- 
 

Carcamo Ruiz Rudy  
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Esta es la placa que se a puesto en el arbol plantado en el nombre de RUDY 
CARCAMO RUIZ al cumplirse 31 años de su desaparicion, este acto homenaje se iso 
en Merlo Buenos Aires (parroquia San Pablo Agustin Ferrari) agradeceria me 
informaran si ha llegado este envio , gracias Lilian Alegria 
 

 
 
 

 
 
 

-------------------------------------0-------------------------------- 
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Velaton por Rudy 
 

Comité de Ex Presos Políticos y Torturados Chilenos de Vacouver. BC. Canada 
 
E mail: cexpp_vanca@hotmail.com    
HONOR Y GLORIA A LOS CAÍDOS 
 

RUDY CARCAMO RUIZ- DETENIDO DESAPARECIDO EX GAP DEL PRESIDENTE 
ALLENDE MILITANTE DEL MIR. 

 
VELATON EN EL MEMORIAL DE LOS CAÍDOS cooperativa de los Chilenos en 
School avenue . EL 27 DE NOVIEMBRE ,530 DE LA TARDE .East Vancouver  

A 31 AÑOS DE SU ASESINATO EN la Base Naval de Talcahuano detenido el 27 de 
Noviembre 1974, muerto por Torturas presumiblemente  el 27 de Diciembre 1974 . 
 

¡¡¡¡No los Olvidamos!!!! 
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-------------------------------------0-------------------------------- 

Ecomemoria 
 
EL DOMINGO 9 de abril del m2006 DEL PRESENTE A LAS 16 HORAS SE 
PLANTARA UN ARBOL EN MEMORIA DE RUDY CARCAMO RUIZ, DETENIDO 
DESAPARECIDO EX G.A.P MILITANTE MIRISTA, ESTA CEREMONIA SE 
EFECTUARA EN TALCAHUANO, EN LAS HIGUERAS FRENTE AL LICEO LA 
ASUNCION, AGRADECERE SU PARTICIPACION. 
ATENTAMENTE  
LILIAN ALEGRIA 
 

 
-------------------------------------0-------------------------------- 

 
 

Actualidad:   
  
Primera Linea 17 de Diciembre 2001   
Juez Guzmán realiza diligencias en VIII Región por DD.DD.   
En una visita relámpago a la VIII Región, el ministro de fuero Juan Guzmán Tapia 
se constituyó en la comuna de Coelemu, provincia del Ñuble, acompañado de 
efectivos del departamento Quinto de la Policía de Investigaciones. El juez Guzmán 
ha visitado en dos ocasiones esta zona en los últimos meses, en diligencias que 
apuntan a dar con el paradero de tres detenidos desaparecidos durante 1974.    
Los casos investigados son el del ex edil de Coelemu, Luis Acevedo Andrades, quien 
fue visto por última vez con vida en la actual Comisaría central de Concepción. 
Tenía 31 años cuando fue detenido por la policía uniformada el 30 de abril de 1974. 
Otro caso es el de Omar Manríquez López, militante del Partido Socialista, de 56 
años, capturado en su casa por civiles en septiembre de 1974. El tercer detenido 
desaparecido es Rudy Cárcamo Ruiz, quien fue visto con vida por última vez en 
noviembre del mismo año.  
 

-------------------------------------0-------------------------------- 

EN DEPENDENCIAS DE LA ARMADA DE CHILE, RECONSTITUYEN CRIMEN DE 
EX GAP RUDY CÁRCAMO 

La diligencia del juez persigue aclarar la muerte de Rudy 
Cárcamo, quien murió tras ser interrogado y torturado por 
funcionarios de la Armada en la Octava Región a comienzos 
de la dictadura. 

Carlos Aldana, juez que instruye la investigación por la 
muerte de un mirista en la dictadura, ordenó la 
reconstitución parcial de la escena del crimen de este 
opositor al régimen en la base naval de Talcahuano. 

La diligencia persigue esclarecer la muerte del militante del Movimiento de 
Izquierda Revolucionario (MIR) y miembro del Grupo de Amigos del Presidente 
Salvador Allende, (GAP) Rudy Cárcamo Ruiz, por la cual están procesados por 
secuestro calificado tres uniformados y un ex detective. 
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Cárcamo fue detenido en noviembre de 1974, cuando tenía 28 años, por integrantes 
del comando Ancla 2, quienes interrogaron y torturaron en dependencias de la 
Armada. 

Según explicó el magistrado, a la reconstitución de escena se sumó la revisión de 
los lugares de detención y tortura, "lugares en que trabajaba el Servicio de 
Inteligencia Naval, donde estuvieron las persona detenidas, es decir, el gimnasio, la 
cancha, los camarines y unas oficinas". 

Los procesados son José Cáceres González, capitán en retiro de la Armada; Hugo 
González D'Angeli, capitán (r) de la Armada; Conrado Cesnic Guerricabeitia, coronel 
(r) de Carabineros; y Osvaldo Harnich Salazar, detective en retiro están en libertad 
bajo fianza. 

Mientras se desarrolló la diligencia, compañeros del mirista caído levantaron 
pancartas afuera de la base naval. 

Manuel Contreras, ex oficiales del Ejercito y Carabineros, interrogados por crímenes 
en la Región del Bio Bio 

El magistrado Carlos Aldana investiga, entre otras causas, la desaparición del 
mirista Rudy Cárcamo en 1974. 

SANTIAGO.- El ministro de la Corte de Apelaciones de Concepción, Carlos Aldana, 
quien investiga causas de derechos humanos en la región, interrogó al general (r) 
Manuel Contreras, por el caso del mirista porteño Rudy Cárcamo, desaparecido a 
fines de 1974. 

La intensa jornada investigativa se desarrolló en el Centro de Detención Cordillera, 
en Santiago, hasta donde el magistrado llegó para interrogar al ex jefe de la 
Dirección Nacional de Inteligencia (DINA), y a otros siete altos oficiales en retiro del 
Ejército y Carabineros, implicados en diversas causas de derechos humanos que 
son indagadas en la Octava Región. 

El encuentro entre Aldana y Contreras se extendió por más de media hora, y el nexo 
del ex militar con este caso, se origina en la 
polémica lista que entregó a la justicia en mayo 
de 2005 con los nombres de 528 personas 
supuestamente ejecutadas por órganos 
represivos del Régimen Militar, en la cual se 
consignó que Rudy habría sido arrojado al mar 
por agentes de la Armada durante un sobrevuelo 
efectuado en la bahía de Talcahuano. 

En forma paralela, el ministro Aldana realizó una 
serie de pesquisas en el cuartel del 
Departamento de Asuntos Especiales y Derechos 
Humanos, de la Policía de Investigaciones, lugar 
donde citó a un total de siete ex altos oficiales 
uniformados. La diligencia contó con la 
participación de varios coroneles en retiro de 
Carabineros y al menos un ex brigadier general 
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del Ejército, quienes aparecen involucrados en la desaparición de otros militantes 
de izquierda de la Región del Bío Bío. 

Los ex oficiales, al igual que el general (r) Contreras, están relacionados con la 
investigación por las muertes de Rudy Cárcamo Ruiz, el estudiante de Filosofía 
Héctor Rodríguez y al menos otros dos detenidos desaparecidos de la zona. 

 
 

-------------------------------------0-------------------------------- 
 

REALIZARAN RECONSTITUCION DE ESCENA POR EL DETENIDO 
DESAPARECIDO EX GAP DE ALLENDE RUDY CARCAMO RUIZ. 

 
 

Histórica diligencia se realizará en la Base Naval de 
Talcahuano el 21 de Febrero 2006 a las 09.00. 
 
La investigación por la muerte del Gap de Allende 
Rudy Carcamo Ruiz militante del MIR tenia 28 anos 
al momento de su desaparición, el 27 de Noviembre 
de 1974... “el Viet-nam” para la historia casado con 
Lilian Alegría un Hijo Eric Carcamo, detenido por 
personal Naval llamado ancla 2 fue llevado a la base 

naval donde fue sometido a torturas y apremios ilegítimos.  
 
Contempla para el 21 de Febrero próximo a las 09.00; Una importante e histórica 
diligencia al interior de la base Naval de Talcahuano. 
 
La pesquisa se indico, consistirá en según el Oficio Ord N1595/17/97 :Vistos : El 
merito de autos practíquese inspección y preconstitución de escena por el tribunal. 
En la cual participaran los cuatro ex oficiales que se encuentran procesados el 
entonces Capitán de Fragata Hugo Nelson González Darcangelis los Tenientes José 
Raúl Cáceres González y Víctor Donoso Barrera, los Oficiales del Servicio de 
Investigaciones: Osvaldo Fco. Harnisch Salazar, González y el oficial de Carabineros: 
Conrado Scesnic fueron encausado inicialmente por el Ministro Carlos Aldana. 
 
También asistirán varios testigos que en aquella época permanecieron en calidad de 
detenidos en la base Naval. El objetivo central de la diligencia, la primera en su tipo 
realizada en un recinto militar de la Octava región por causas de derechos 
humanos, apunta a confrontar la versión de los ex oficiales con los compañeros de 
reclusión de Carcamo. Es importante. precisar que el martes 21 próximo se hará 
una reconstitución de escena de la versión del Mamo Contreras del asesinato de 
Rudy Carcamo 
 
El Ministro Carlos Aldana Fuentes, se anuncio, participara en calidad de 
observador, ya que judicialmente corresponde que la pesquisa sea dirigida por el 
fiscal Naval por ser recinto militar. 
 
El Libelo Acusatorio del Autos fue litigado por el Abogado de la familia de Rudy 
Cárcamo, el Jurista Señor Nelson González Bustos que estuvo magnífico, en la 
defensa de los procesados estuvo el abogado de Colonia Dignidad Fernando Zengers. 
 
El ministro Aldana interrogo al general Manuel Contreras el viernes 17 de febrero a 
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raíz de la polémica lista elaborado por el jefe de la disuelta DINA en la cual 
aparecen 528 prisioneros muertos –asesinados de diferentes maneras algunos 
lanzados al mar, entre ellos se encuentran el Nombre de Rudy Carcamo Ruiz. El 
grupo llamado ANCLA 2 ( Inteligencia de la Armada) al mando del entonces Capitán 
de Fragata Hugo Nelson González Darcangelis La Base Naval de Talcahuano 
funcionó como lugar de detención y tortura desde los primeros meses después del 
golpe hasta 1975. En ese entonces designado en el cargo de Gobernador de 
Talcahuano estaba el Capitán Fernando Carrasco Herrera, mientras que el 
Contralmirante Jorge Paredes Wetzer era comandante de la II Zona Naval. 
 
La Base Naval el recinto principal utilizado por el Servicio de Inteligencia Regional 
(SIRE) de Concepción, donde se mantuvo un número importante de prisioneros. El 
SIRE estaba integrado por efectivos de distintas unidades de la zona de Concepción 
y contaba con oficiales de la Armada y del Ejército entre sus mandos. Entre el 
personal subordinado predominaban los efectivos de la Armada y había una 
importante participación de miembros de Carabineros e Investigaciones 
 
El día 27 de noviembre de 1974, alrededor de las 22:00 horas, se presentaron en su 
domicilio tres sujetos de civil, armados con metralletas y que se identificaron como 
policías. Luego de preguntar por el afectado procedieron a llevárselo, indicando que 
lo conducían al Cuartel de Investigaciones. Sin embargo, esto no era efectivo, ya 
que se supo que fue conducido de inmediato a la Base Naval de Talcahuano, donde, 
esa misma noche, otro detenido, Jaime Oehninger Gatica, debió identificarlo. A 
Rudy lo buscaban por el nombre político del Viet-nam, y un retrato hablado, sus 
compañeros no sabían su nombre real, también lo vio otro prisionero Sergio 
Armando Medina Viveros. 
 
Rudy Cárcamo vivía en casa de sus suegros, los que presenciaron junto a su 
cónyuge Lilian Alegría el arresto. 
 
En la Base Naval, fue instalado en el Gimnasio, aislado en una pieza. Según 
testimonio de Luis Enrique Peebles, que estuviera prisionero en el mismo recinto en 
diciembre de ese año, a los detenidos les asignaban un número, por el que eran 
llamados. Él estaba en el Gimnasio en una pieza y en el cuarto contiguo se 
encontraba el prisionero N 105, aislado del resto. Según le refirió Jaime Oehninger, 
este detenido era el Vietnam-Rudy Cárcamo muy torturado. Peebles fue sacado el 
24 de diciembre de 1974 y al regresar el día 31 del mismo mes, ya no sintió más 
ruidos al lado y, cuando el relevo de la guardia pasaba lista, no se consideró más al 
N 105. 
 
A 31 anos de asesinato de Rudy Carcamo en la Base Naval de Talcahuano detenido 
el 27 de Noviembre 1974, muerto por Torturas presumiblemente el 27 de Diciembre 
1974.  
 
Gloria y Honor a Rudy Carcamo Ruiz y a todos nuestro mártires y héroes del pueblo 
chileno y latinoamericano  
¡¡¡No los Olvidamos!!!!  
Eduardo Agustín Cruz 
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